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BOGOTÁ 

Mediante el Decreto 1961 de 
2023, el Gobierno creó una 
nueva entidad llamada Institu-
to Nacional de Vías Regionales, 
Invir, para la construcción, me-
joramiento y conservación de 
vías regionales. 

La entidad estará adscrita al 
Ministerio de Transporte; y ten-
drá cooperación con los depar-
tamentos, municipios y otras 
entidades oficiales, semioficia-
les y privadas. 

El artículo 35 del Decreto ha 
generado controversia, pues se 
estableció que puede haber 
contratación directa con orga-
nizaciones sociales, como co-
munidades rurales, cabildos, 
unidades de la economía popu-
lar, organismos de acción co-
munal, entre otros. 

María Constanza García, vi-
ceministra de Infraestructura, 
explicó que este esquema de 
contratación ya existe. “Se per-
mite el modelo de contratación 
directa cumpliendo los princi-
pios de ley, transparencia, res-
ponsabilidad. Que esta entidad 
pueda trabajar de la mano con 
las organizaciones sociales, hoy 
la ley lo permite; la ley 2166, en 
su artículo 95, le permite a las 
juntas de acción comunal sus-
cribir convenios solidarios para 
hacer vías. Llevamos más de 
700 convenios solidarios”. 

Sobre este mismo tema, seña-
ló que habrá una oficina que vele 
por el seguimiento de las buenas 
prácticas de contratación y de te-
ner un programa anticorrupción. 
Habrá, además, un manual de 
contratación,  que lo definirá el 
Consejo Directivo. Este último es-
tará conformado por delegados 
de Presidencia, Ministerio de 
Transporte, Anla, del Ejército y del 
gremio de infraestructura. 

CAROLINA SALAZAR SIERRA 
csalazar@larepublica.com.co

“Los empresarios deberían salir 
en defensa del capitalismo”
HACIENDA. UNA DEFENSA 
AL CAPITALISMO ES EL TEMA 
DEL NUEVO LIBRO DE RAINER 
ZITELMANN. EN SU PASO 
POR COLOMBIA HABLÓ CON 
LR SOBRE POR QUÉ CREE 
QUE ESTE ES EL MEJOR 
SISTEMA PARA EL PROGRESO

BOGOTÁ 

El capitalismo está bajo ataque 
y necesita quien lo defienda. Bajo 
esa premisa, el sociólogo e his-
toriador Rainer Zitelmann ha 
adoptado una tarea que quizá no 
es muy popular: defender un sis-
tema que hoy en día es asociado 
con  los problemas que enfren-
ta la humanidad. 

Zitelmann, alineado con la 
también historiadora Deirdre  
McCloskey, ha venido haciendo 
una fuerte defensa del capitalis-
mo, asegurando que es el prin-
cipal causante del progreso de los 
países. El autor está en Colom-
bia promocionando su libro “En 
defensa del libre mercado”,  con 
el que busca desmontar las 10 crí-
ticas comunes del llamado anti-
capitalismo. 

 
Pero ¿por qué decide hacer-

lo? ¿Por qué defiende un siste-
ma tan impopular? 

Me comprometí a ir a todos y 
cada uno de los países donde se 
publica el libro y veo que el ca-
pitalismo está bajo ataque. Si se 
compara la década de los 90, des-
pués del colapso del socialismo, 
todo el mundo sabía que el capi-
talismo era un sistema mejor. Tu-
vimos a Ronald Reagan, en Esta-
dos Unidos; a Margaret Thatcher; 
en el Reino Unido; Deng Xiao-
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Con más respuestas de la entrevis-
ta a Rainer Zitelmann.
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María ConstanzaGarcía, viceminis-
tra de Infraestructura, dijo que el 
esquema de contratación existe.

ping, en China; incluso en paí-
ses como Argentina, en los años 
90, tuvimos algunas reformas de 
libre mercado, pero hoy la situa-
ción es totalmente diferente.  

Lo que quiero decir es que el 
capitalismo está siendo atacado 
en todo el mundo y, por supues-
to, no tengo que decirle, en Amé-
rica Latina. La mayoría de los paí-
ses están gobernados por 
socialistas, incluso en Chile. 
¿Cuál es la historia loca por la que 
Chile fue tan exitoso en Améri-
ca Latina, a causa del capitalismo, 
pero votaron por un socialista? 

 
Usted defiende que es el 

sistema más eficiente, ¿pero 
es perfecto? 

¿Qué es perfecto? Voy a decir 
por qué soy procapitalista. Hace 
200 años, antes del capitalismo, 
90% de la población mundial vi-
vía en la pobreza extrema, hoy 
es menos de 9%. Esto nunca suce-
dió antes en la historia, que tan-
ta gente saliera de la pobreza. 
Esta es la principal razón por la 
que defiendo el capitalismo. Se ve 
en todas partes del mundo: en el 
momento en que usted tiene  pro-
piedad privada y más mercados 
libres, la gente está mejor. 

Compare Chile y Venezuela. 
¿Por qué Chile se convirtió en un 
país tan exitoso económicamen-
te? Por el capitalismo. Venezue-
la fue en los años 70 uno de los 
20 países más ricos del mundo 
y luego empezaron con regula-
ción, más tarde, votaron por 
Hugo Chávez y usted sabe  cuál es 
el resultado. Se puede ver aquí en 
Colombia. Creo que tienen como 
dos millones de refugiados.  

Esto pasa siempre, que la gen-
te se va del socialismo a otros 

países. Nadie va de Corea del Sur 
a Corea del Norte y nadie fue de 
Alemania Occidental a Alemania 
Oriental y nadie va de Miami a 
Cuba. Siempre es al revés y por 
eso creo que este es un sistema 
muy exitoso, especialmente en la 
lucha contra la pobreza.  

 
¿La desigualdad es la priori-

dad equivocada? 
Creo que la cuestión es si nos 

centramos en la pobreza o en la 
desigualdad. Son dos cuestiones 
totalmente distintas. Pongo un 
ejemplo: en China, en 1981, 88% 
de la gente vivía en la pobreza, 
hoy es menos de 1%. 

Estuve en China y no encontré 
a nadie que me dijera: Oh, vol-
vamos a la época de Mao, por-
que éramos más iguales. No, creo 
que deberíamos centrarnos en 
la pobreza y no en la igualdad. 

En los países exitosos, hay 
multimillonarios porque la razón 
para reducir la pobreza, y para 
hacer a algunas personas muy ri-
cas, es la misma: el crecimiento 
económico. La única manera de 
luchar contra la pobreza es el cre-
cimiento económico. Y si hay cre-
cimiento económico, algunas 
personas se hacen muy ricas y la 
pobreza se reduce, y esto es exac-
tamente lo que ha ocurrido en la 
última década. 

 
¿Los empresarios deberían 

tener una posición más activa 
al defender el capitalismo? 

Absolutamente. El proble-
ma es que no tenemos sufi-
ciente gente para defender al 
capitalismo, especialmente 
entre los emprendedores. De-
berían hacerlo. Deberían expli-

car por qué el espíritu 
empresarial es im-

portante. Deberían 
participar en el de-
bate. Deberían ir a 
la escuela o a la 
universidad y ha-
blarle a la gente 
cómo es ser em-

presario, pero no lo hacen. 
Creo que debería ser la gente 
rica la que dijera: vale, empre-
sarios, vamos a hacer algo para 
defender el capitalismo.  

 
¿Cómo analiza el triunfo de Ja-

vier Milei en Argentina? 
El tiempo es el problema con 

Milei, tal vez me parezcan bue-
nos algunos de sus plantea-
mientos e ideas, pero ¿será la 
gente en Argentina lo suficien-
temente paciente como para 
esperar años y años? Creo que 
ahora en Argentina es un en-
foque un poco diferente, por-
que Milei no es el típico políti-
co de derecha.  

Por supuesto, lo llaman de 
derecha, pero es más bien li-
bertario. El gran problema es 
que usted tiene que cambiar y 
es, por supuesto, mucho más 
difícil cambiar la mentalidad 
de la gente, que cambiar la ley 
y esto es un gran problema. He 
visto esto especialmente en Ar-
gentina, donde la gente quiere 
todo del gobierno, creo que es 
un gran error de los procapita-
listas que no sepan explicar 
bien sus ideas. 

 
¿El triunfo de Milei puede 

cambiar a América Latina? 
Va a depender de si tiene éxi-

to o no. Si lo tiene,  todo el mun-
do en América Latina será Milei, 
puedo ver un fuerte “movimien-
to Milei” aquí en Colombia,  pero 
por otro lado si no tiene éxito y 
él fracasa, por supuesto, esto no 
será sólo un problema  para él, o 
para Argentina, sino será un pro-
blema para todo el movimiento 
libertario en el mundo.  

¿Cuáles son los factores de los 
que dependerá que sea exitoso 
o no? Una cosa es cuán pacien-
te sea la gente en América Lati-
na, en Argentina, porque, lo sé 
por la historia, siempre que se 
empiezan con reformas econó-
micas, de la manera que él lo 
hace, primero las cosas empeo-
ran durante un año o dos años. 

 
En Colombia tenemos un pre-

sidente que promulga más inver-
sión pública para reactivar la eco-
nomía, ¿qué opina? 

Es que nunca funcionó en la 
historia. Usted sabe, soy un his-
toriador y los socialistas siempre 
tienen sólo tres respuestas. No 

tienen más. La primera res-
puesta son impuestos más 
altos, la siguiente más deu-
da y tienen una tercera res-
puesta: imprimir más di-
nero. ¿Ha oído hablar de 
alguna nación que tuvo 
éxito con la impresión de 
más dinero, con im-
puestos más altos? No, 
es una vieja idea.  

CARLOS RODRÍGUEZ S. 
@carlos1691

Joanna Gabriel Guerra 
Investigadora y asesora de Rainer Zitelmann

90% 
DE LA POBLACIÓN VIVÍA EN 
POBREZA EXTREMA HACE 
200 AÑOS, UNA CIFRA QUE 
HA CAÍDO A MENOS DE 9%.

Rainer Zitelmann, 
sociólogo, 
historiador y autor 
del libro En 
defensa del libre 
mercado. 
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ES EL DECRETO DEL MINISTERIO 
DE TRANSPORTE CON EL QUE 
SE BUSCA CREAR EL INSTITUTO 
NACIONAL DE VÍAS REGIONALES.

Escanee para 
escuchar el #PodcastLR 
con un fragmento 
de la entrevista.

“Su enfoque en combatir la pobreza,  
en lugar de obsesionarse con la 
desigualdad, hace que este libro  
sea una lectura esencial para  
cuestionar prejuicios anticapitalistas”.


